
平成２４年１１月１５日  教育委員会会議録 

・日 時  平成２４年１１月１５日(木) 午後２時４５分～午後４時４０分 

・場 所  ８階 教育委員室 １０階 委員会開催室 

・出席委員  金村勲委員長、須賀まり子委員、無着道子委員、徳永正靱委員、 

後藤恒裕教育長 

 

会議次第 

１ 開     会 

２ 前回会議録承認 

３ 委員長の選任 

４ 委員長職務代理者の選任 

５ 議     案 

  議案第４０号 市議会の議決を経るべき事案に係る市長への意見の申出について 

        １ 平成２４年度教育費１２月補正予算について 

  議案第４１号 平成２４年度教育委員会事務の点検及び評価の報告について 

議案第４２号 平成２５年度震災による福島県等からの山形市立商業高等学校へ 

   の受検に係る実施要項について 

議案第４３号 平成２６年度山形市立商業高等学校入学者選抜基本方針について 

６ 報     告 

（１）山形市立第五中学校校舎改築事業に係る基本設計の概要について 

７ そ  の  他 

８  日    程    等 

  （１）日程について 

  （２）教育委員会主催（共催）の行事予定について 

９ 閉     会 

 

 

会議録 

 

１ 開 会   

 

管理課長･･･定刻となりました。本日の教育委員会会議は、委員長が退任され

ておりますので、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第１２条第４項

の規定により、委員長職務代理者に会議の主宰をお願いすることになります。 



 

２ 前回会議録承認 

 

３ 委員長の選任について 

 

委員長職務代理者･･･議事に入ります。本日の会議の進め方について、事務

局から説明をお願いします。 

 

教育部長･･･それでは、本日の会議の進め方について、ご説明申し上げます。 

本日は、最初に委員長選任の協議を行い、その後委員長職務代理者の選任 

をお願いしたいと思います。 

それでは「委員長の選任について」ご説明申し上げます。 

委員長の任期については、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第 

１２条の規定により１年と定められております。平成２４年１１月１１日を 

もって委員長の任期が満了となり、現在は委員長が不在となっております。

そこで、新たに委員長の選任をお諮りするものです。任期は平成２４年１１

月１５日から平成２５年１１月１４日までの１年間となります。 

委員長の選任については、教育長を除く委員のうちから選任することと 

なっており、その選挙方法は、山形市教育委員会会議規則第２条の規定によ

り、無記名投票または、委員中に異議がないときは指名推薦の方法を用いる

ことができるとされております。 

以上でございますので、よろしくご審議くださいますよう、お願いいたし 

ます。 

 

委員長職務代理者･･･選任の方法は、無記名投票と指名推薦の２つの方法があ

ります。異議がないときは指名推薦の方法を用いることができるとされてお

ります。 

今回は、指名推薦の方法で異議がないかどうかを委員の皆様にお諮りし、

異議がなければ指名推薦の方法で進めさせていただきたいと考えております

がいかがでしょうか。 



 

（全委員、指名推薦に異議なし。） 

 

委員長職務代理者･･･それでは、委員中に異議がありませんので、委員長の選

任は指名推薦の方法により行うこととします。ただし、指名推薦が２名以上

となった場合は、無記名投票により行うこととします。それでは、どなたが

よろしいでしょうか。 

 

委員･･･金村委員にお願いしたいと思います。 

 

委員長職務代理者･･･金村委員との発言がありましたが、他に推薦はございませ

んか。 

 

（他委員より推薦の発言なし。） 

 

委員長職務代理者･･･他に推薦はないようですので、それでは、金村委員が委

員長ということでよろしいでしょうか。 

 

全委員･･･はい。 

 

委員長職務代理者･･･それでは、任期は平成２４年１１月１５日から平成２５年

１１月１４日までとなります。委員の皆様、よろしくお願いします。 

 

 

４ 委員長職務代理者の選任について 

管理課長･･･次に、委員長職務代理者の選任をお願いいたします。 

山形市教育委員会規則第３条に、『委員長に事故があるとき、または委員長 

が欠けたときは先任の委員（先任の委員が２人あるときはこれらの者のうち 

の年長のもの）が委員長の職務を代理する。ただし、会議において別に指名

した場合はこの限りでない。』と規定されております。山形市教育委員会に



おいてはこれまで慣例により、この会議において２人の職務代理者を指名し

ておりました。選任方法について、各委員からのご意見をお願いいたします。 

 

委員長･･･ただいま、事務局から委員長職務代理者について、先任の委員にする

か、指名とするか提案がありましたが、慣例どおり指名することとしてよろし

いでしょうか。 

 

（全委員、指名に異議なし。） 

 

委員長･･･それでは、第１職務代理者に須賀委員、第２職務代理者に無着委員

を指名いたします。 

 

（全委員、異議なし。） 

 

委員長･･･どうぞよろしくお願いいたします。以上で委員長の選任、委員長職

務代理者の選任について終了いたします。 

 

 

５ 議 案 

 

 委員長･･･議事に入ります。はじめに議案第４０号 市議会の議決を経るべき

事案に係る市長への意見の申出について、１平成２４年度教育費１２月補正予

算について説明をお願いします。 

 

 管理課長から、平成２４年度教育費１２月補正予算について、山形市蔵王ジ

ャンプ台整備事業の債務負担行為、臨時職員の雇上げ賃金の増額、並びに第七

中学校雨水等排水施設改修に伴う設計委託費及び工事費の取り下げについて説

明があった。引き続き、スポーツ保健課長から、全国大会等出場奨励費及びＦ

ＩＳ国際蔵王ジャンプ大会事業費への市負担金の額並びにドーム型競技場建設

に伴う基金への積み増しについて説明があった。 



 

委員長･･･債務負担行為については、前倒しになるということか。 

 

スポーツ保健課長･･契約行為を今年度中に行わないと、工事期間が短くなって

しまう。今年度予算はついていないが、債務負担ということで予算を確実なも

のとするものである。 

 

委員長･･･他に何かございませんか。それでは議案第４０号を承認してよろしい

でしょうか。 

 

（各委員より「はい」の声あり。） 

 

委員長･･･次に、議案第４１号 平成２４年度教育委員会事務の点検及び評価に

ついて、説明をお願いします。 

 

 管理課長から、１２月市議会定例会に報告する平成２４年度教育委員会事務

の点検及び評価報告書（案）の内容について説明があった。 

 

委員･･･学識経験者の総評の中で、「『監督』機能が強かったと思われるが、これ

からは『支援』機能をもつように」と記載されているが、これはどういうこと

なのか。 

 

学校教育課長･･･不登校や特別支援の子ども達、それに関わる全ての事業におい

て、以前は教育委員会に報告をしながら我々のほうで監督をしているという点

が多く、対象の人数が多いとか少ないとか、そのような議論のほうが先行して

いた。最近は、学校が困っている状況に対して不登校が多ければ学習センター

に適応教室を作ったり、特別教室に通っている子どもについては支援員を配置

したりして学校の困り感について対応している。また、特別支援教育の必要な

子どもについて教育委員会が各学校でスクリーニング等を行い、医療関係へ繋

ぐこと、それに支援員を学校に配置することなど、困っていることに教育委員



会が支援をしていきましょう、という内容と理解している。 

 

委員長･･･他に何かございませんか。では議案第４１号を承認してよろしいでし

ょうか。 

 

（各委員より「はい」の声あり。） 

 

委員長･･･議案第４２号 平成２５年度震災による福島県等からの山形市立商業

高等学校への受検に係る実施要項について、説明をお願いします。 

 

学校教育課長から、議案第４２号 平成２５年度震災による福島県等からの山

形市立商業高等学校への受検に係る実施要項について、原発事故による影響に

より商業高等学校を受検しようとする福島県等からの中学生及び本県中学生が

安心して受検できるよう山形県の実施要項に基づき定めた旨及びその内容につ

いて説明があった。 

 

委員長･･･何かありませんか。 

 

委員･･･ 今年度の受検でこの要項に該当した生徒はいたのか。 

 

商業高等学校事務長･･･今年度、この要項に該当し入学した生徒はいなかった。

ただ、福島県から受検した生徒は１人いた。 

 

委員長･･･他に何かございませんか。では議案第４２号を承認してよろしいでし

ょうか。 

 

（各委員より「はい」の声あり。） 

 

委員長･･･議案第４３号 平成２６年度山形市立商業高等学校入学者選抜基本

方針について、説明をお願いします。 



 

  学校教育課長から、議案第４３号 平成２６年度山形市立商業高等学校入学者

選抜基本方針の内容について説明があった。 

 

委員･･･推薦入試については今までも行われてきているが、行ってきた中での問

題点や傾向などについて伺いたい。 

 

学校教育課長･･･普通科において大学受験等の成績等も考えると、一般入試で最

後まで力をつけて欲しいという高校の思いがある。さらに、中学校においては

普通科の推薦基準が大変難しいということもあり、普通科については今回から

県立高校の推薦入試をやめるということになった。また、生徒の中には優れた

才能を持った生徒がおり、その一つとして部活動などがある。高校の先生方か

ら見ると大変優秀で、自分の学校で頑張って欲しいと思う生徒もいるわけであ

るが、その生徒が高校側の推薦要件と合致しない場合もある。高校側では成績

等については分からない状態で声がけがあったりして、高校、中学校、保護者

との間でギクシャクした例もあった。 

 

委員長･･･自己推薦に置き換えると、今の話と絡むことであるが、推薦してもら

いたいが推薦していただけなかったという問題が過去にあったようだが、自己

推薦を希望すれば該当させるのか。 

 

学校教育課長･･･高校の要件に満たすものであれば、出すことは可能である。 

 

委員長･･･商業高校でここ数年２次募集はあったのか。 

 

商業高等学校事務長･･･３月１０日試験の合格発表で定員となっている。 

 

委員長･･･他に何かございませんか。では議案第４３号を承認してよろしいでし

ょうか。 

 



（各委員より「はい」の声あり。） 

 

 

６ 報 告 

 

委員長･･･次に報告に移ります。（１）山形市立第五中学校校舎改築に係る基本

設計の概要について、報告をお願いします。 

 

 管理課施設整備室長から、昭和２６年４月に開校した第五中学校は、築６１

年を経過し、現在の小中学校の中で最も古い建物であり、老朽化が激しく全面

改築を行うことになったため、校舎改築に係る基本設計の概要、改築工事のス

ケジュール等について、報告があった。 

 

委員長･･･資材について、新しい小学校は県産木材を使用し、非常に温かい感じ

となっているが、中学校はどうなのか。 

 

管理課施設整備室長･･･第五中の基本構想があり、小学校と同じようにできるだ

け市産材を使っていくような計画になっている。 

 

委員長･･･五中に限らず今後も使用していただきたい。学校訪問に行くと温かい。

温かいところで温かい教育をしていただくよう、配慮を申し上げる。現在道路

の西側に歩道はないが、先行して工事を実施するのか。 

 

管理課施設整備室長･･･道路の整備については、現在校舎があるため、校舎や生

徒に支障のない場所から道路工事を進めていきたいと考えている。 

 

７ その他 

 

事務局から特になし 

 



８  日  程 

 

管理課長から、平成２４年１１月１６日から平成２４年１２月２０日までの

日程、行事予定についての説明があった。 

 

 

８ 閉 会  委員長 


